
ug.kommersant.ru   l   Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»   l   Среда 31 мая  2017  №95    l   

экономика региона
11

Срок действия федеральной целевой программы (ФЦП) «Развитие внутреннего  
и въездного туризма», истекающий в следующем году, будет продлен до 2025 года.  
И тот, и другой вид туризма в предыдущие годы демонстрировал стабильный рост: 
внутренний турпоток прибавлял в основном за счет посещений курортов Крыма  
и Краснодарского края, въездной туризм пользовался особенной популярностью  
у путешественников из Китая.

Рынок региональных торговых 
центров остается ненасыщен-
ным, особенно в малых горо-
дах. В 2017 году эксперты про-
гнозируют рост спроса на тор-
говые площади в городах с на-
селением до 300–500 тыс. че-
ловек. 

ФЦП была утверждена постанов-
лением правительства России шесть 
лет назад для повышения конкурен-
тоспособности внутреннего россий-
ского туристического продукта. Тог-
да планировалось инвестировать в 
ФЦП примерно 332 млрд руб., из ко-
торых 96 млрд руб. выделить из фе-
дерального бюджета, 25 млрд руб.— 
из региональных, еще 211 млрд руб. 
должны были вложить сами инвес-
торы.

В начале этого года правительс-
тво приняло решение срок действия 
программы продлить. Уже на тот мо-
мент в Ростуризм обратились авторы 
66 проектов, общий объем инвести-
ций в которые оценивается в сумму 
около 100 млрд руб., спрос на бюд-
жетные субсидии превысил предло-
жение более чем в три раза.

В доработанной версии програм-
мы будут определены приоритет-
ные туристические кластеры, их ос-
новное назначение и регионы. Так, 

Краснодарский край и Крым будут 
специализироваться на пляжном от-
дыхе, Северный Кавказ — на оздо-
ровительном туризме, в Алтайском 
крае, Кемеровской области и Хака-
сии поддержку получат спортивно-
оздоровительные объекты, в Амурс-
кой области и Хабаровском крае — 
круизные. В Ростуризме также хотят 
добавить в ФЦП «Развитие внутрен-
него и въездного туризма» кластер 
«Большая Волга», куда войдут распо-
ложенные на реке регионы для под-
держки круизных проектов. Еще од-
ним важным нововведением, отме-
чали в ведомстве, станет изменение 
схемы заключения договоров с ин-
весторами: соглашения будут заклю-
чаться на три года, а не на один, как 
сейчас.

На протяжении последних двух 
лет внутренний турпоток стабильно 
рос: в 2013 году он составлял 29 млн 
человек, в 2014-м — 41,5 млн чело-
век, в 2015 году — 50 млн человек. По 
итогам 2016 года он вырос на 10% и 
составил 55 млн поездок, следует из 
презентации Министерства культу-
ры РФ. Ажиотажным спросом поль-
зовался и въездной туризм, причем 
не сильно на него повлиял и рост 
курса рубля. Например, число путе-
шественников из Китая (лидера по 
числу посещений России) выросло 
на 15%, до 1,289 млн человек.

Данные поисковых систем авиа-
билетов дают еще более внуши-
тельные цифры, то есть спрос на 
путешествия в Россию демонстри-
руют не только турпотоки органи-
зованного въездного туризма, но и 
самостоятельные путешественни-
ки. Так, по оценкам поисковой сис-
темы Momondo, чаще всего биле-
ты в Россию сейчас ищут путешес-
твенники из Германии (за год чис-
ло запросов выросло на 140%), США 
(на 42%), Италии (на 224%), Франции 
(на 82%), Испании (на 115%), Вели-
кобритании (на 70%). Список наибо-
лее популярных у иностранных ту-
ристов маршрутов традиционен: 
по прогнозам Momondo, наступаю-
щим летом будут лидировать Моск-
ва (рост запросов на авиабилеты —  
75%), Санкт-Петербург (на 53%), 
Симферополь (на 66%). Свой вклад в 
рост въездного турпотока наверня-
ка внесут и футбольные болельщи-
ки, которые планируют этим летом 
посетить предстоящий Кубок кон-
федераций: суммарно на эти матчи 
может быть продано около 700 тыс. 
билетов. Наконец, еще одним сти-
мулом роста въездного турпотока 
может стать введение бесплатных 
электронных виз.

Президент России Владимир Пу-
тин уже подписал закон, предусмат-
ривающий упрощенный визовый 

режим для посещения свободного 
порта «Владивосток». Теперь инту-
ристы, въезжающие через располо-
женные в Приморье пункты пропус-
ка, могут заранее бесплатно офор-
мить электронные визы для посеще-
ния России, позволяющие находить-
ся в крае до восьми дней. С аналогич-
ной просьбой к российским влас-
тям недавно обратился и губерна-
тор Санкт-Петербурга Георгий Пол-
тавченко.

Туризм стимулирует развитие  
53 отраслей экономики, что дает ги-
гантский синергетический эффект, 
причем практически мгновенный. 
«Наша цель — сделать туризм одной 
из самых доходных областей эконо-
мики страны, и сегодня такая воз-
можность есть,— говорит замми-
нистра культуры РФ Алла Манило-
ва.— У нас существенно растет как 

въездной турпоток, так и внутрен-
ний. Задача — подкрепить этот инте-
рес и предоставить потенциальным 
путешественникам ответы на вопро-
сы, зачем, где и как отдыхать в Рос-
сии. Это как раз то, над чем сейчас ра-
ботает министерство». По ее словам, 
кроме того, в числе приоритетных 
задач — совершенствование законо-
дательной базы в сфере туризма, раз-
витие доступной и комфортной ту-
ристской среды и создание единой 
системы продвижения туристских 
продуктов как внутри страны, так и 
за рубежом.

В целом потенциал роста внут-
реннего и въездного туризма да-
леко не исчерпан, считают в Росту-
ризме. Сейчас доля туристическо-
го сектора в ВВП России оценива-
ется ведомством в 1,5%, в то время 
как средняя доля ВВП туризма в раз-

ных странах достигает 10%. В оцен-
ке перспектив роста въездного ту-
ризма у туроператоров и экспертов 
сомнений нет — он будет только 
расти. Но внутренний туризм рас-
ти такими темпами, как в прошлые 
годы, уже вряд ли сможет. Во-пер-
вых, так называемый эффект низ-
кой базы практически исчерпан; 
во-вторых, из-за наплыва туристов 
ограничены возможности турис-
тической инфраструктуры в тех же 
Краснодарском крае и Крыму. На-
конец, после открытия туристичес-
кого рынка Турции и, возможно, в 
ближайшее время Египта часть рос-
сийских путешественников неми-
нуемо переориентируется на эти 
направления, традиционно самые 
популярные в организованном вы-
ездном туризме.

Егор Андреев

Ветер перемен
Динамика авторынка в России в 
2016 году была крайне неблаго-
приятна, отмечает аналитик ГК 
TeleTrade Марк Гойхман. Число про-
данных новых легковых машин 
упало на 11%, что стало худшим по-
казателем за последние десять лет, 
по данным Ассоциации европейс-
кого бизнеса (АЕБ). Объемы продаж 
снизились до уровня 2009 года. К 
такой ситуации, по словам анали-
тика, привел целый ряд факторов. 
Спрос на авторынке очень чувс-
твителен к ценам, потребитель-
ским доходам, а также к процент-
ным ставкам. Реальные доходы на-
селения падают более двух лет под-
ряд. В 2016 году они сократились на 
5,9%, по данным Росстата. В то же 
время цены на автомобили вырос-
ли на 15%, по оценке агентства «Ав-
тостат», что значительно выше ин-
фляции (5,4%). Ставки по автокре-
дитам, с использованием которых 
продается до 50% новых машин, в 
разы превышают инфляцию и со-
ставляют 15,8% в среднем по пол-
ной стоимости, по данным ЦБ РФ.

В первые месяцы 2017 года тен-
денция также была отрицательной, 
несмотря на то что темпы падения 
существенно замедлились. Так, ес-
ли по итогам 2015 года рынок «про-
сел» на 35,7%, по итогам 2016 года —  
минус 11%, то в январе 2017 года па-
дение продаж составило только 5%, 
а в феврале — 4,1%. Однако в мар-

те и апреле этого года наметились 
первые признаки улучшения: со-
гласно данным АЕБ, в марте прода-
жи выросли на 9,4%, в апреле — на 
6,9%. Председатель Комитета авто-
производителей АЕБ Йорг Шрай-
бер отметил, что это пока только 
первые хрупкие признаки восста-
новления, говорить об устойчивой 
тенденции пока рано, тем не ме-
нее рынок движется в правильном 
направлении. «Несмотря на то что 
экономические условия по-пре-
жнему остаются сложными, ситу-
ация на российском автомобиль-
ном рынке несколько стабилизи-
ровалась: это прослеживается в 
первую очередь в возросшем пот-
ребительском спросе,— отмеча-
ют в пресс-службе марки Škoda.— 
Рынок все еще переживает не луч-
шие времена, но мы видим, что лю-
ди становятся более уверенными, 
смотрят в будущее с оптимизмом 
и охотнее совершают дорогостоя-
щие покупки». 

По данным компании «Альфа-
Страхование», в числе марок, кото-
рые в первом квартале 2017 года по-
казали рост, можно отметить Jaguar 
(180%), Volvo (26%), Peugeot (24%), 
Infiniti (21%), KIA (19%), Volkswagen 
(15%), Renault (14%), Cadillac (11%), 
Hyundai (5%), Škoda и Chevrolet (по 
4%). Продажи Ford остались на уров-
не первого квартала прошлого го-
да. Наибольшее падение показали 
автомобили Audi (25%), Land Rover 
и Toyota (по 11%), Nissan и Mercedes 
(по 9%).

Согласно статистике компании 
«Автостат Инфо», наибольшее ко-
личество новых регистраций авто-
мобилей в апреле зафиксировано 
в Уральском (30%) и Сибирском ок-
ругах (11,9%). Продажи в Южном фе-
деральном округе также выросли, 
хотя оказались чуть ниже общерос-
сийских значений — 6,1%. А вот Се-
веро-Кавказский федеральный ок-
руг оказался в числе аутсайдеров — 
здесь продажи, напротив, упали на 
8,1%. В общей сложности в Южном 
федеральном округе в первом квар-
тале 2017 года было зарегистриро-
вано 34 438 автомобилей, что на 
4,2% больше соответствующего пе-
риода 2016 года. В СКФО за это вре-
мя было продано 13 129 автомоби-
лей, снижение составило 18,9%. 

Преимущества 
локализации
Кризис существенно скорректиро-
вал стратегии автопроизводите-
лей по развитию в России. «За вре-
мя кризиса с российского рынка 
ушли такие марки, как Chevrolet в 
недорогом сегменте и Opel. В свою 
очередь такие бренды, как Nissan, 
Honda, Renault, Ford и другие, за-
метно сократили свой модельный 
ряд, представленный в РФ»,— отме-
чает аналитик Forex Optimum Илья 
Капустянский. Тем не менее, по его 
словам, остальные игроки смотрят 
на рынок России оптимистично. 

Особенно уверенно себя чувству-
ют на рынке те производители, ко-
торые еще до кризиса начали про-

цесс локализации производствен-
ных мощностей на российском рын-
ке. «Локальное производство — один 
из ключевых факторов успеха марки 
на российском рынке,— считают в 
пресс-службе Škoda.— Сегодня в Рос-
сии сборка по методу CKD автомо-
билей Škoda осуществляется на пло-
щадке завода „Группы ГАЗ“ в Ниж-
нем Новгороде и на заводе „Фолькс-
ваген Груп Рус“ в Калуге. В марте мы 
объявили о старте производства но-
вой Octavia на заводе в Нижнем Нов-
городе — очень важный шаг для мар-
ки на локальном рынке. Помимо то-
го, что мы собираем локально моде-
ли Octavia, Rapid и Yeti, бензиновые 
двигатели 1.6 MPI для этих автомоби-
лей также производятся в России. За-
вод по производству силовых устано-
вок был построен Volkswagen Group 
Rus в 2015 году. В его строительство 
концерн Volkswagen инвестировал 
около €250 млн. Эта мера позволя-
ет нам существенно снизить стои-
мость производимых автомобилей, 
что в свою очередь влияет на коли-
чество заказов, которые мы получа-
ем от клиентов». 

Позитивным итогом сложно-
го двухлетнего периода на россий-
ском авторынке, по мнению Ильи 
Капустянского, можно считать то, 
что к некоторым производителям 
пришло осознание необходимости 
локализации производства, чтобы 
в будущем избежать таких курсовых 
шоков, как в 2014 году. «В частнос-
ти, концерн Daimler AG определил-
ся с площадкой для строительства 
линии по сборке автомобилей»,— 
отмечает эксперт. В начале 2017 го-
да было объявлено, что концерн 
планирует построить предприятие 
в индустриальном парке «Есипо-
во», примерно в 40 км к северо-запа-
ду от Москвы. Предполагается, что 
здесь будут выпускать внедорожни-
ки и седаны E-класса. Концерн ин-
вестирует более €250 млн в новое 
производство. Как отметил Маркус 
Шефер, член правления подразде-
ления Mercedes-Benz Cars, отвечаю-
щий за производство и управление 
цепочкой поставок, Россия являет-
ся для Mercedes-Benz стратегически 
важным и значимым с точки зрения 
сбыта рынком. Благодаря локально-
му производству в России компания 
станет еще ближе к клиентам и од-
новременно упрочит глобальную 
конкурентоспособность отделе-
ния Mercedes-Benz Cars. По мнению 
Ильи Капустянского, такой шаг, без 
сомнения, выгоден Daimler AG. В 
первую очередь тем, что машины, 
произведенные на этом заводе, бу-
дут считаться отечественными и по-
падут под все программы, органи-
зованные государством. Это, в част-
ности, участие в госзакупках и про-
грамме утилизации. 

При этом автопроизводители, 
уже присутствующие в России, го-
товы усилить локализацию мощ-
ностей. «При сборке автомобилей 
Škoda используется более 5,5 тыс. 
наименований комплектующих 
от российских поставщиков, в том 
числе стекла, сиденья, подвески, 
провода и кабели и т. д. В наши дол-
госрочные планы входит дальней-
шее увеличение процента локали-
зации производимых в России ав-
томобилей. Мы очень внимательно 
наблюдаем за ситуацией на рынке 
и готовы быть гибкими и в нужный 
момент подстроиться под увеличе-
ние спроса»,— отмечают в пресс-
службе Škoda. 

Авто по контракту
На юге России в этом году также 
может появиться новое автопро-
изводство. В Шпаковском районе 
Ставропольского края в 2013 году 
было начато строительство завода 
по производству автомобилей. Как 
отмечают в областном министерс-
тве энергетики, промышленнос-
ти и связи, завод «Ставрополь Ав-
то» будет специализироваться на 
контрактном производстве авто-
мобилей. По словам министра про-
мышленности, энергетики и связи 
региона Виталия Хоценко, бизнес 
предприятия, как минимум пер-
вое время, будет целиком построен 
на сборке автомобилей сторонних 
брендов. Это дает возможность уп-
ростить старт производства и поз-
воляет сконцентрироваться на раз-
витии производственной базы. 

Представители «Ставрополь Ав-
то» не ответили на вопросы „Ъ“. Со-
гласно данным Министерства энер-
гетики, промышленности и связи, 
стоимость инвестиционного про-
екта составляет 12,6 млрд руб., в 
том числе 10,7 млрд руб. — заемные 
средства. Мощность первой очере-
ди предприятия составит 100 тыс. 
автомобилей в год. Предполагает-
ся, что основными партнерами за-
вода станут китайские автопроиз-
водители, в частности бренд Great 
Wall. 

Власти Ставрополья новый ав-
тозавод считают одним из важней-
ших инвестиционных проектов. 
Так, в прошлом году координаци-
онный совет по развитию инвес-
тиционной деятельности и кон-
куренции на территории Ставро-
польского края принял решение 
о предоставлении льгот заводу: 
он будет освобожден от налога на 
имущество, а налог на прибыль бу-
дет снижен на 4,5% — до 15,5%. За 
счет «Ставрополь Авто» консоли-
дированный бюджет Ставрополья 
в 2017–2024 годах пополнится на  
6,3 млрд руб. Работой будут обеспе-
чены 1,9 тыс. человек. Уже сейчас 

на сайтах по поиску работы разме-
щены вакансии для будущих со-
трудников завода. 

Стоит отметить, что в СКФО уже 
есть действующие автопроизводс-
тва. Завод «Дервейс» в Карачаево-
Черкесской Республике специали-
зируется на выпуске автомобилей 
китайских брендов — Lifan, Geely, 
Brilliance и др. В Чеченской Респуб-
лике, в города Аргун, расположен 
автозавод «Чеченавто», который 
на протяжении последних лет ус-
пешно сотрудничает с АвтоВАЗом 
по сборке моделей Lada, а в марте 
этого года запустил производство 
трехместного боевого багги «Ча-
борз М-3». Несколько лет назад об-
суждалась идея создания особой 
экономической зоны для произ-
водства автомобилей на Северном 
Кавказе, в которую должны были 
войти Ставрополье, Карачаево-Чер-
кесская и Чеченская республики, 
однако из-за кризиса в автоиндуст-
рии эта инициатива пока не реали-
зована. 

Удержать тренд
Ставропольское производство пер-
воначально планировалось запус-
тить весной этого года, однако поз-
днее появилась информация о пе-
реносе запуска на август. По мне-
нию отраслевых аналитиков, с точ-
ки зрения динамики восстановле-
ния авторынка это, возможно, бу-
дет более подходящим временем 
для старта продаж собранных на 
производстве автомобилей. По сло-
вам Марка Гойхмана, кризисные 
факторы, которые толкали реали-
зацию вниз, постепенно ослабева-
ют. Происходящее дальнейшее со-
кращение инфляции к целевому 
уровню 4%, стабилизация нефтя-
ных цен и курса рубля, повышение 
номинальных зарплат — все это со-
здает условия для того, чтобы ре-
альные доходы в 2017 году переста-
ли сокращаться. Снижение ключе-
вой ставки ЦБ в 2017 году вслед за 
инфляцией приводит к удешевле-
нию и повышению доступности ав-
токредитования. 

По мнению эксперта, эти драй-
веры в совокупности будут спо-
собствовать некоторому росту рын-
ка. Немаловажно, что за время кри-
зиса сформировался отложенный 
спрос. Поэтому объемы реализа-
ции автомобилей могут повысить-
ся в 2017 году на 1–3%. «Мы разде-
ляем точку зрения экспертов, ко-
торые считают, что продажи авто-
мобилей в России постепенно бу-
дут расти, хоть и не питаем иллю-
зий, что сейчас стоит ожидать стре-
мительного роста»,— отметили в 
пресс-службе Škoda. 

Наталья Гордеева, 
Никита Королев

Развести потоки

Автопром приезжает в Россию

— стратегия —

Весной российский авторынок показал признаки оживления, эта тенденция также прослеживается на юге страны. Несмотря на то что последние два года были 
достаточно сложными для автоиндустрии, некоторые автопроизводители продолжают наращивать мощности и локализацию в России. В частности, новый автозавод 
может открыться в этом году в Ставропольском крае. 

Дальнейший рост внутреннего туризма сдерживают ограниченные возможности туристической инфраструктуры 
в Краснодарском крае и Крыму

Локальное производство — один из ключевых факторов успеха на российском рынке для автопроизводителя
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